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本报记者张 超

临近年末，机构调研上市公司
的脚步依然未停。

调研是公募、私募和险资等市
场机构考察上市公司基本面的重
要方式之一，机构调研次数能在一
定程度上反映市场对某家公司的
关注度，也被称作为市场行情风向
标之一。

去年，机构最爱去哪家台州上
市公司？主营 PPR、PE、PVC等管材
管件的伟星新材显然是各家机构高
度关注的“团宠”。

平均每天接受4次调研

1月2日，伟星新材发布投资者
关系活动记录表称，该公司于上月
30 日接受了包括民生证券在内的
106家机构单位的电话调研，机构类
型包括保险公司、基金公司、证券公
司、投资机构等。

如果是零星几家机构前来调
研，或许说明不了什么，但如果多

家机构不约而同去调研某公司，
或许就能体现出各机构一致性的
预期。

对于伟星新材而言，这种“踏破
门槛”的扎堆上门，早已见怪不怪。

数据显示，截至上月 28 日，当
月伟星新材就已接受了 250家机构
调研。去年以来，该公司已发布 51
次调研公告，一年共接待了 860多
家机构 1652次调研。算下来，平均
一天就有4家。

调研形式各式各样，有线上的，
也有线下的；有针对特定对象的，也
有针对普通投资者的。

回望 2021年的数据，伟星新材
被调研最多的一次是在 4月 19日，
正是一季报发布前，当天共接待了
181家机构集体调研。

那次调研包含鹏华基金、交银
施罗德、建信养老、中欧基金等明星
机构，既有证券公司、保险公司，也
不乏银行、投行、基金公司等。在公
司相关负责人介绍完基本面后，各
家机构便开启了提问模式。

那么，机构在调研时都关心哪
些问题？

从伟星新材去年 12月 23日接
受的调研来看，10个提问主要集中
在业绩表现、未来布局及外部环境
影响等。

比如，有机构问近阶段的经营
情况。对此，伟星新材表示，公司近

期经营情况正常，保持了稳健的发
展态势。

也有机构提问，在当前地产风
险的系统性压力下，市场竞争格局
如何？伟星表示，此轮地产调控加速
管道行业的优胜劣汰，小企业生存
困难甚至逐步被淘汰，优质的规模
企业在该环境中生存更好并逐步扩
张，行业集中度进一步提升。

临近年末，也有机构关心来年
业务情况。伟星表示，公司零售业务
主要面向刚性需求和改善性需求，
同时存量房的基数较大，二次装修
正在逐年增加，因此，其认为零售市
场发展空间依然很大。

为何会成“香饽饽”？

那么，为什么伟星新材会成为
机构调研的宠儿？

良好的盈利能力，是吸引机构
频繁调研的重要原因之一。

从2015年至2020年，伟星新材
的加权净资产收益率平均值维持在
25%左右，连续几年保持 20%以上
的增速，说明公司盈利能力较强，而
且十分稳健。

年报数据显示，2020年该公司
在一季度业绩受影响的情况下，第
三、四季度实现恢复性增长，全年营
收和净利润均实现大增，在逆境中
翻盘，显示了超强的运营能力。

去年二三月份以来，A 股指数
回调幅度很深，但伟星新材股价却
在三四月份连续走高，4月12日，盘
中最高价 26.31元，创下历史新高。
此后虽经历了震荡调整，但 12月之
后股价再次呈拉升上涨态势。

截至去年最后一个交易日，伟
星新材报收于 24.32 元，较 2020 年
末 的 18.30 元（前 复 权）上 涨 了
32.9%。

事实上，能吸引各家机构前去
光顾的，盈利能力强固然是一方面，
如果上市公司踩准了热点，各种调
研也会纷至沓来。

去年台州另外一家备受机构青
睐的上市公司永太科技就是如此。

7月底，永太科技公告获得宁德
时代新能源采购大单后，股价表现
十分抢眼，各种机构调研也接踵而
至：8月12日168家调研、10月14日
251家调研、11月 15日 101家调研、
11月30日49家调研……

不完全统计，去年以来，永太科
技已接受 880次机构调研。而纵观
其上一年，被机构调研次数也不过
百余次。

虽然上市公司股价上涨与接受
机构调研次数多少无必然关系，但
随着市场风格变化，特别是进入年
末，市场将转为年度业绩预告期，此
时业绩达预期的上市公司或将再获
机构关注和调研。

一年吸引上千次机构前来调研

伟星新材为何
成机构调研“香饽饽”？

王有献

让持股的股东获得现金红包，
这是投资的题中之义。

习惯上，上市公司年底分红，大
多数以现金为主。

然而，在现金分红的主流之下，
各种“花式分红”也是暗流涌动，令
人眼花缭乱，甚至还让人惊叹不已。

最近，互联网巨头腾讯大方分
红，就是一例。

腾讯控股公告，以其持有的另
一家互联网巨头京东的股票作为红
包，分给股东。

具体方式是，腾讯控股将其持
有约 4.6 亿股京东 A 类普通股发放
给股东，相当于每持有21股腾讯股
份将获发1股京东A类普通股。

这部分分红的股份总市值，接
近1300亿港元。此次分红之后，腾讯
控股对京东持股比例将由17%降至
2.3%，不再是其第一大股东。

这种用投资的公司股票作为红
包分给股东，让很多人看不懂：这波
神操作，到底有几个意思？

市场分析人士认为，腾讯通过
派息减持京东，实现“和平分手”，可
能与反垄断有关。作为平台模式代
表的腾讯，当下正在转型。

过去十几年，以腾讯、阿里为代
表的互联网平台，通过入股方式进
行“圈地”运动，建立起阿里系、腾讯
系强大的生态壁垒。

有机构测算，腾讯控股投资的
各种公司总市值已超过9000亿元。
除了京东之外，腾讯系先后投资了
美团、拼多多、快手、B 站、猫眼、阅

文、小红书、唯品会、滴滴、贝壳等众
多企业，渗透到了生活的方方面面。

腾讯手里有这么多上市公司的
股份，要想一时退出，并不容易。搞
不好，大幅度减持，会对整个股票市
场带来巨大冲击。

怎么办？把手中持有的各类公
司股份以分红的方式，化整为零派
发给股东个人，让市场慢慢消化，这
样冲击就小，不失为一种较好的退
出方式。

事实上，腾讯这种分红方式还
是获得市场认可的。公告次日，腾讯
控股股票上涨5%就是证明。

腾讯这种分红方式，是“花式分
红”中比较罕见的一种。

事实上，在A股上市公司中，各
种“花式分红”如“游龙八卦掌”一
般，令人目不暇接。

生产黑芝麻的南方食品给股东
派送黑芝麻乳，生产药品的人福医药
向股东派送感冒药颗粒，生产白酒的
青青稞酒向股东派送青青稞酒礼品
盒，生产奶粉的贝因美曾向股东赠送
奶粉礼盒，生产香菇酱的仲景食品向
股东赠送香菇酱和辣椒酱……

除了派送食品、药品、日用品等
实物之外，上市公司的“花式分红”
还有派送电话卡、购物券、旅游券、
国际漫游流量等等，可谓五花八门，
不一而足。

当然，要说实物分红，万科的股
民最期盼公司分红送房子，茅台的
股民最期盼公司分红送飞天茅台。
因为比起那些小打小闹零零碎碎的
实物分红，房子和高端白酒才是硬
通货，最受股民青睐。

上市公司的那些
“花式分红”

本报讯（记者沈海珠）推动夜间
经济高质量发展是提升城市形象品
位、打造高品质生活“重要窗口”、助
力共同富裕示范区建设的重要内容。
近日，浙江省商务厅等 7部门联合公
布首批“浙江省夜间经济样板城市”，
路桥区成功入选，系全市唯一。

2020年以来，我省各地按照《浙
江省商务厅等 7 部门关于做好省级
夜间经济城市试点工作的通知》要
求，以扩大消费、服务民生为导向，
突出浙江文化、浙商文化、江南韵

味、都市风情特色，着力打造一批
特色鲜明、业态多元、靓丽美观、整
洁卫生的城市“夜经济地标”。

2020 年 8 月，路桥区被列入“浙
江省夜间经济试点城市”。试点实
施以来，各城市根据自身特色，充
分发挥区位优势，不断挖掘夜间经
济载体、提升夜间经济集聚、优化
夜 间 经 济 结 构 、塑 造 夜 间 经 济 品
牌，积极探索夜经济发展新模式与
新路径，努力创新夜经济协同管理
机制，有力促进了消费升级和经济

发展。
那么，路桥如何打造高品质城

市夜间经济？记者了解到，该区全
面优化夜间经济新结构，打造夜间
经 济 新 载 体 ，丰 富 夜 间 经 济 新 业
态，谋划“一圈一片十点多态”空间
布局。

路桥区积极引进海底捞、谭鸭
血、上海三联书店、成都贰麻酒馆
等知名品牌，进一步优化夜间经济
品牌结构，其中国际一流品牌占比
21%，国内知名品牌占比 47%，实现

消费业态持续提升。
同时，为推动夜间经济载体建

设 ，路 桥 区 全 面 改 造 提 升 十 里 长
街，目前完成十里长街项目一期建
设，开街期间日客流量达到 10 万人
次以上；打造“中盛夜城”“星光夜
坊”省级夜坐标，“中盛夜城”去年
国 庆 期 间 首 日 客 流 量 同 比 增 长
128%，销售额同比增长 137%；引进
上海安义夜巷运营团队开办“南官
—中盛夜集”，成为全市夜间网红
打卡点。

系全市唯一路桥入选首批“浙江夜间经济样板城市”

1 月 3 日，在玉
环市大麦屿渔业码
头，渔船正在卸货。
渔民们将收获的榴
弹鱼、带鱼等海鲜进
行分拣、保鲜运送，
以最快速度投放市
场，丰富市民的“菜
篮子”。
本报通讯员吴达夫摄

海捕归来
鱼满舱

本报讯（记者李 平）近日，浙江
省经济和信息化厅、省发展和改革委
员会、省市场监督管理局、省生态环
境厅、省邮政管理局等部门联合公布
了浙江省第一批塑料替代产品生产
企业名单，共 24家企业。我市共有 3
家企业上榜，分别为台州富岭塑胶有
限公司、浙江金晟环保股份有限公司
和台州鸿慧物流包装技术有限公司。

据悉，此次名单确定是根据《浙
江省塑料污染治理三年攻坚行动计
划（2021-2023年）》要求，主办方将浙
江省第一批通过国家工业和信息化
部绿色设计产品评价、国家市场监督
管理总局绿色产品认证的塑料替代
产品生产企业名单予以公布。

其中，台州富岭塑胶有限公司的
聚乳酸刀叉勺系列餐具和浙江金晟
环保股份有限公司的可降解植物纤
维模塑餐饮具（圆盘餐具系列）通过
绿色设计产品评价，台州鸿慧物流包
装技术有限公司的T11系列塑料可折
叠液体箱（IBC）通过绿色产品认证。

从“限塑”到“禁塑”，从“一次性

塑料”到“全生物降解”，近年来，持续
发布的相关政策聚焦塑料污染治理。

作为全球塑料制品重要加工基
地，台州塑料制品企业加快绿色转型，
研发生产传统塑料原料的替代品。

台州富岭塑胶有限公司是国内
生产一次性环保餐具的龙头企业，从
2011年起，该公司就进行生物降解材
料与塑料环保产品的研发。近年来，
随着国际国内限塑令的执行，富岭的
全降解餐具受各大餐饮企业热捧，订
单呈爆发式增长。

植物纤维模塑产品是主流的塑料
替代品之一，位于仙居的浙江金晟环保
股份有限公司就是一家以植物纤维生
产技术为核心的国家高新技术企业，其
植物纤维产业化规模居国内前列。

台州鸿慧物流包装技术有限公
司是上海箱箱智能科技有限公司在
台州湾新区设立的全资子公司，其
T11系列塑料可折叠液体箱相比传统
吨桶、木箱、纸箱、铁桶，折叠组装方
便，可循环使用，寿命长达10年，可减
少包装废弃物的产生。

全省首批塑料替代产品生产企业名单公布

我市3家企业上榜

本报讯（记者施 炜 通讯员胡洋
齐）眼下正是草莓上市季节，路桥区
路南街道司城村村民罗林德经营的
农场里，草莓一茬接一茬，迎来了大
丰收。

“多亏之前增贷的 30万元，让我
补足资金，及时扩大种植。今年行情
好，增收不少。”罗林德口中的这笔贷
款，就是通过台州银保监分局在去年

10月份全辖区内启动推广的“农户家
庭资产池融资”模式办下来的。

本身背着贷款又没有多余资产
的罗林德，通过“农户家庭资产池融
资”模式，将村里的自建房和村集体
股份等权利性资产变成了贷款额度。

这一模式，帮助不少像罗林德一
样的农户解了燃眉之急，实现增收，它
是怎么做到的？在台州银保监分局指

导下，银行机构多渠道采集农户信息，
编制农户家庭资产负债表，基于农户
家庭净资产，统筹考量家庭年收入、人
品等资信信息和村“两委”公议授信情
况，为农户发放小额信用贷款。

这是台州银保监分局对农户家庭
资产价值评估方法的一种创新改革。

“在农民普遍缺乏抵押物的情况
下，该模式使农户家庭资产可计量、

可估值、可融资，将人品、荣誉等纳入
无形资产，破解农户融资需求难以满
足、融资担保等难题，支持农户创业
创收。”台州银保监分局农银科科长
董敏贞说。

截至目前，该模式实现新增农户
小额信用贷款用信 9.43 万户、金额
107.62亿元，17亿元农户担保贷款转
化为信用贷款。

台州银保监分局——

“农户家庭资产池融资”模式用信超百亿元

日前，温岭滨海镇平安村，粮食合作社工作人员正在田里种植花菜。近几年，
该镇积极推广新型农作制度，探索“水稻+毛豆+冬菜”的粮经轮作高效栽培模
式，拓展农民增收途径，助力乡村振兴。 本报通讯员郑 莎摄

粮经轮作种菜忙


